

EL DEMÓCRATA

Director: D. ALICIO GARRATAGA Y LOPEZ

AÑO II

Villena 12 de Julio de 1891

NÚM. 48

Los últimos progresos

DE LA DEMOCRACIA EN ESPAÑA

El cambio y metamorfosis en España democrática de la España realista comenzó por aquel medio siglo de revolución universal iniciado con el advenimiento de Luis XVI al trono de Francia y concluido al tercer lustro de nuestro siglo con la nefasta restauración borbónica. Realmente nuestro Estado español, absorto trescientos años continuos en la obra de cristianizar el Nuevo Mundo, habíase retrasado por las vías al progreso, abiertas al espíritu nuevo, al espíritu democrático, en el Viejo Mundo. Embargada nuestra patria en este capitalismo trabajo, del cual no quería su estrella, buena ó mala, que ningún trabajo de ningún otro género la divirtiese y separase, oñóse con todas sus fuerzas á los triunfos de la revolución religiosa y al establecimiento de las nuevas iglesias en Inglaterra y á la República de Holanda y al gobierno de Calvino en Ginebra y á los luteranos de Alemania y á los hugonotes de Francia y á los cánones del nuevo derecho internacional promulgados en la paz de Westphalia y á la misma revolución francesa porque necesitaba tener las dos unidades, la monárquica y la católica, para servir de núcleo á tantos territorios como poseía diseminados en el planeta y de mira ó norte á tantos emisarios y representantes suyos como iban por todos los mares, nunca de quillas europeas surcados, al resplandor de constelaciones lejanísimas, que descubiertas por nosotros en el cielo inmenso, parecían mudos, pero resplandecientes testigos de nuestro poder y de nuestra gloria. Colocados al Occidente y constreñidos á iniciar en la civilización el Nuevo Mundo, nos aconteció aquello mismo que á la Roma antigua le aconteciera, en cuanto sus conquistas rebasaron de nuestra Europa; tuvimos que sacrificar en holocausto á los descubrimientos la sangre de nuestras venas y la libertad de nuestro espíritu. Por los bosques vírgenes, en las orillas inexploradas del Misisipi del Amazonas, al paso por los estrechos peligrosos, á la vista de la Cruz del Sur, aumentando en continuas navegaciones los continentes y los mares sobre nuestro planeta, los soles y las constelaciones en el cielo, necesitaban tanto descubridor, tanto marino, tanto milite, tanto misionero como cumplían esta obra providencial, tener dos guías morales para no descaminarse y no perderse al titánico esfuerzo; y eran, según ley natural inflexible la Monarquía y la Iglesia. Así, pues, apartados un poco del movimiento intelectual que transformaba la religión antigua en filosofía moderna y del movimiento político que descomponía el régimen absoluto y lo reemplazaba por el régimen democrático, llegamos tan sólo un medio siglo después que nuestros vecinos los franceses á las fulgurantes erupciones revolucionarias, cuyo calor cambió los Estados antiguos absolutos en Estados parlamentarios y constitucionales. Así, lejos de maravillarnos á la tardanza española, como suelen los espíritus verdaderamente superficiales, debíamos maravillarnos á la prontitud con que recibimos la visita del espíritu moderno, embargados como es-

tábamos todavía con las resultas de nuestro colosal trabajo civilizador iniciado y concluido por los poderes antiguos. Así no me parece justo el odio mostrado por todos los escritores hugonotes, desde Guizot hasta Michelet en Francia, no mencionando los de otras naciones, á la obra de nuestra España, en la cual entraron como principales dos factores incontestables: el tiempo y el espacio, es decir, nuestra particular situación geográfica y nuestra vieja tradición histórica. Pero España, que se adelantó á muchos pueblos en otros períodos de la vida universal, que se adelantó en imponer la cultura del imperio latino á los bárbaros del Norte, que se adelantó en transmitir las ciencias lácas de los siglos medios á los conventos y demás institutos teocráticos, que se adelantó en organizar el Municipio y en llevar el Estado llano á las Cortes, que se adelantó en tener por el siglo décimotercio una Enciclopedia de todos los humanos saberes cuando los pueblos yacían presa de todas las supersticiones theúrgicas, no pudo menos que retrasarse más tarde, al principiar en la centuria décimosexta la edad moderna, por haberle impuesto su propia grandeza una supervivencia de las viejas instituciones históricas incompatible con los generales progresos. Por esto nos toca á nosotros, á la generación que se halla en los vestibulos de la vejez, llamar el elemento democrático á la vida del derecho, y romper con un esfuerzo gigante desde la intolerancia religiosa tradicional hasta la esclavitud horrible de los negros. Quien estas líneas escribe, no puede menos que bendecir el retardo, pues merced á él ha podido en tres campañas sucesivas y por medio de tres discursos juntar su nombre para siempre al triunfo y promulgación de estos tres grandes principios progresivos: libertad completa de la conciencia y del pensamiento, abolición de la esclavitud, sufragio universal.

La democracia española se ha generado por dos revoluciones muy análogas en el siglo corriente sucedidas, por la revolución que suscitara el año ocho la infame guerra de Bonaparte á nuestra independencia, y por la revolución de 1868 que completó y coronó á la primera como una lógica consecuencia corona su correspondiente premisa. Los enciclopedistas franceses no pudieron menos que penetrar en España y obtener por la natural irradiación de todos los ideales al rededor suyo una escuela de pensadores, la cual difundió sus ideas y otra escuela de sumos estadistas, la cual aplicó y practicó estas ideas. Así la revolución española se asemejó á la revolución francesa en que tuvo larga preparación intelectual iniciada por los libros y servida por los gobiernos. Cuando, en la Edad Media, se comenzaron los esbozos sangrientos del Estado moderno hubo necesidad imprescindible de combatir con los ejércitos del feudalismo y con los ejércitos de la teocracia. Para combatir á los unos idearon los reyes el ejército permanente bajo su puño y la servidumbre palaciega y cortesana completamente á su vista. Pues para combatir á los ejércitos teocráticos, los reyes recabaron, más por imposiciones airadas que por dulce persuasión, el fin y acaba-

miento de los templarios, licenciados y disueltos con extrema violencia. Sin quererlo y sin pensarlo allanaron los reyes con tal medida el camino á la revolución religiosa que se anunciaba en señales tan proféticas y reveladoras de su advenimiento como las múltiples heregias, los continuos cismas, y los soberanos concilios. Pues algo semejante sucedía en la centuria última. Los reyes deseaban coronar su potestad civil, y veían á este coronamiento obstáculos, aquellos mismos cuerpos y organismos por ellos instituidos como consejos ó consultas; y aquellos jesuitas por ellos reverenciados durante la revolución religiosa. Así lo primero que intentaron fué absorber las ideas enciclopédicas y personificarlas. De tal personificación provinieron los reyes filósofos. Y estos reyes filósofos, prescindiendo por completo de sus consejos antiguos, entregaron la dirección de sus Estados á primeros ministros casi absolutos, ó por lo menos coparticipes del poder real absoluto. Los nombres de Pombal, de Choiseul, de Aranda, no me dejarán mentir, como los nombres de Carlos III en España, de Catalina II en Rusia, de Federico II en Prusia, de Leopoldo en Toscana, de José II en Viena, confirman á su vez lo antedicho sobre los reyes filósofos y sobre su influencia revolucionaria, con especialidad aquí entre los pueblos católicos. Y en efecto, el ejército permanente del poder católico, la orden de los jesuitas, cayó á los decretos de tales reyes. Y rotos estos permanentes mantenedores del viejo régimen intelectual vino á tierra con ellos el viejo régimen político. Así, antes, mucho antes de que la revolución se formalizara, comenzaron á sentirse los desacatos al propio poder que le desembarazaba el camino. En Prusia menudeaban los libelos contra un rey tan grande, pero tan filósofo y revolucionario como su rey Federico. El Papa de Roma veía tales signos adversos en esta revolución de arriba, que, agorero siniestro pero certísimo, le anunció á José de Austria como los reyes habrían de ser gillotinados por los mismos á quienes emancipaban. En España Carlos III aparece como el Constantino de los enciclopedistas y el Juliano de los católicos. Ninguno entre los perseguidores de éstos experimentó ira como la suya. Sus ordenanzas de la expulsión recuerdan los peores actos de las proscripciones romanas por los tiempos de la terrible dictadura del triunvirato. Y no satisfecho con esto, llevó á las leyes é instituciones civiles cuantos principios pudo allegar de la filosofía en boga. Pero sus disposiciones regalistas, el odio implacable al jesuitismo, todo su sistema de política demostró cómo el antiguo régimen absoluto se mantenía en el antiguo régimen religioso. La grande lucha entre los jurisconsultos y los jesuitas, deseosos aquéllos de que la supremacía social perteneciese á los reyes, y deseosos éstos de que perteneciese á los papas, cedió á favor de los primeros. Ayudado por los enciclopedistas de acción, Carlos III desterró á los jesuitas; pero los pueblos comenzaron entonces el desacato á los reyes. Timidamente primero en el motín madrileño llamado de Esquilache, promovido por una causa baladí; resueltamente después en el mo-

tín de Aranjuez donde llegó el desacato á los reyes hasta el insulto y la injuria; el antiguo poder monárquico se había desorganizado á sí mismo con su aceptación de las ideas filosóficas y sembrado deliberada é inconscientemente la revolución española destruyendo los contrafuertes que preservaban, como los fosos de un castillo, al trono del pueblo.

EMILIO CASTELAR.

(Se continuará.)

Un proyecto de ley

El Gobierno de la nación (con n minuscula por no merecerse otra cosa) atento y solícito por el bien de los pueblos llamados á ser gobernados (ó estropeados) por leyes sabias, justas y equitativas (aunque éstas sean para nuestro uso exclusivo) no puede mirar con indiferencia el malestar, la confusión, la anarquía, reinantes en muchos de ellos y que por diferentes causas llegarían á producir el mismo efecto.

Los pueblos tienen completa libertad para elegir los representantes que el Gobierno les impone. Los ciudadanos los eligen con la espontaneidad acostumbrada. Estos representantes son los encargados de gobernar á los pueblos que los han elegido, y el Gobierno atiende á las necesidades de los mismos pueblos según las inspiraciones de dichos representantes.

Ocurre muchas veces que el Gobierno se equivoca; y allí donde cree encontrar un verdadero padre de distrito, le resulta una nulidad, una calabaza, un ambicioso, un mendigo, ó un hombre avieso y mal intencionado, que así se ocupa de los que le han elevado á aquella dignidad, como si nada les debiera.

Otros suelen resultar verdaderos Pilatos para sus distritos, que después de trastornarlos y perderlos, se lavan las manos y se quedan tan frescos.

Otros también resultan verdaderas calamidades como con razón y motivo sobrados pueden apreciar los pueblos que los sufren, mejor que el Gobierno que los consiente.

Esto lleva la intranquilidad á los pueblos, engendra un malestar continuo terminado muchas veces en lamentables catástrofes, y la paz y la armonía de los ciudadanos se truecan en rencores y odios que el Gobierno no puede tolerar por más tiempo.

Causas bien distintas ofrecen el mismo resultado. La ambición de unos y la indiferencia de otros producen los males que se lamentan.

Así, pues, con el fin de que el predominio de unos no prevalezca sobre los otros, y la injusticia y la inmoralidad y la ambición tengan su límite marcado, y la paz y la armonía y la tranquilidad y el bienestar puedan lucir cual arco iris en las tormentas de la política local, el Gobierno propone el siguiente

Proyecto de Ley

Artículo 1.º En las poblaciones de diez mil almas en adelante serán considerados como Alcaldes todos los vecinos que paguen más de trescientas pesetas de contribución territorial ó industrial.

2.º Los que paguen menos de trescientas pesetas, y más de cien, serán considerados como Tenientes de Alcalde.

3.º Los que paguen menos de cien pesetas serán considerados como concejales.

4.º Los que no pagando cuota alguna de contribución estén dedicados á la usura, serán considerados como síndicos especiales.

5.º Constituido así el Ayuntamiento, bastará la conformidad de dos individuos para que sean valaderos los acuerdos que tomen.

Si en algún caso no pudiera reunirse esta conformidad, decidirá el Alcalde del pueblo más inmediato.

6.º Todos los hijos de los Alcaldes serán nombrados secretarios del Ayuntamiento con el sueldo correspondiente. Los hijos de los Tenientes de Alcalde y Concejales serán asimismo nombrados oficiales y escribientes de la Secretaría sin olvidar el sueldo.

7.º Los que por su menor edad no tengan el derecho de sufragio, serán subvencionados con 30 reales mensuales, para atender á su lactancia política hasta la mayor edad.

8.º Los cojos, mancos, ciegos ó baldados serán nombrados guardas municipales, rurales, serenos y demás dependientes del Municipio con el correspondiente sueldo.

9.º y último. Si después de esto hubiese alguno que no se conformare con lo aquí dispuesto, será encerrado en la cárcel hasta que se convenza de la utilidad de este decreto.

No es por darme tono, no, señor; pero debo decirlo y declararlo con toda franqueza.

Esta ley que copiada queda en la parte concerniente á nuestro pueblo, y que tantos beneficios ha de reportar á todos; esta ley, que viene á ser como el bíblico *mandé* de los israelitas y que ha de traerlos al bienestar y la fraternidad más cariñosa y etc., etc.... es obra mía, exclusivamente mía.

Dolíanme en el alma las desdichas y disgustos de mi pueblo, y como aquél que dice «agua vá», metíme en el mixto y ardiendo en buen deseo, como un municipal con su traje de paño en estos días, «llegue, vi y vencí».

Esto es; hablé al Gobierno; se enteró de mi petición y unánimes me dijeron los que lo componen:

—¡Anda, salao, y pide otra cosa!

Hoy no aspiro á nada; no quiero aplausos ni felicitaciones; pero si algún día, siguiendo la costumbre, se piensa en levantarme una estatua, yo suplico á todos que anticipen el hecho; y preparando el mármol ó piedra berroqueña en que haya de modelarse... me la echen encima, y quede allí sepultado y aplastado

D. José.

Desde Yecla

Sr. Director de El DEMÓCRATA.

Muy Sr. mio: Por causa de haber estado ausente una temporada, no he podido ponerle al corriente de los sucesos más notables ocurridos en esta localidad, por lo que me dispensará mi retraso.

Dicho esto, pasaré á manifestar lo más visible y examinaré algunos puntos negros ó blancos, según el cristal con que se mire, que existen en esta, que pudieran ser causa de efectos imprevistos para algunos.

Llegó el día 1.º de Julio y tomaron posesión los veintin representantes del Municipio de que se compone este Ayuntamiento sin que en su primera sesión hubiese nota discordante digna de llamar la atención. Se nombraron los Tenientes de Alcalde y Síndico como marca la Ley, con la mayor armonía, con la sola nota

de discordancia de aparecer en la elección de cargos siempre tres papeletas en blanco que, según se adivina, corresponden á los individuos de oposición republicana centralista y federal.

Este es el hecho público y oficial consignado en acta.

Sin embargo; haciéndome eco de ciertos rumores públicos, se presagiaba para ese día una lucha en el repartimiento de los cargos antes indicados. El por qué no sucedió así se dice *solo voce* que ha sido por la intervención de los altos directores de la situación, teniendo que sacar el cristo para ver de reunir su gente que aarecía indisciplinada.

Si esto es así, no han hecho nada más que cumplir con la nota desobresalientes, en obediencia y respeto á sus autoridades elegidas, en uso de su voluntad.

Como es de ritual en general ahora, la presidencia ha sido nombrada de real orden, recayendo este honroso cargo en el antiguo correligionario del posibilismo yeclano, D. José M.º Muñoz de Moncada, que venía actuando como tal.

Examinada la primera sesión, pasemos á la segunda; ésta se celebró con asistencia de gran número de concejales, y después de repartirse entre ellos las comisiones respectivas, según ley, y ya al final, varios de ellos hicieron uso de su derecho manifestando que, en primer término y como elementos nuevos en el Municipio en su representación, propusieron la limpieza en la administración, pidiendo un arqueo de cuentas y demás y haciendo que constasen en el acta ciertas medidas que para la buena marcha y moralidad en lo sucesivo convenia tomar. Así las cosas, me parece según de público se dice que, este Ayuntamiento desea ser un modelo de moralidad, justicia y de reformas en beneficio de la localidad. Si así resulta y lo consigue, sin que haya entorpecimientos, podremos darle á todos nuestra enhorabuena.

Ahora bien: como no siempre se puede ir á donde uno quiere, porque nunca faltan obstáculos que vencer, me temo que no todos estén animados de cumplir y hacer cumplir la misión que por derecho y por deber les corresponde, y de aquí los puntos negros ó blancos que puedan aparecer.

Pues por regla general no todos son lo que debieran ser, sino lo que les conviene que sea.

Nada de lo que pudiera suceder me extrañaría considerando que el individuo en dichos cargos puede tener la mira personal y egoísta; los fines de ser un verdadero representante de los intereses locales, siendo compatible con sus ideales políticos determinados, no confundiendo el interés local administrativo con sus ideales políticos generales si los tiene.

La nota más saliente en la actualidad es el deseo de llevar á cabo una reunión política iniciada por los elementos jóvenes estudiantiles—ahora que están de vacaciones—del partido federal, con el fin de dar vida y animación en su propaganda y acción. No sé si lo conseguirán pues según referencia, parece ser que algunos jóvenes se han hecho algo sospechosos de su actitud en defensa de los ideales que apadrinaron, por cuanto en un periódico fusionista de la provincia apareció un comunicado firmado por D. José M.º Martínez á quien el periódico, titulado *El Liberal Dinástico*, le trataba como «un estimado correligionario de Yecla» y claro está, como dicho individuo es vocal del comité federal no pueden admitir su cooperación en el mismo sin que antes proceda á rectificar si es ó no perteneciente á un partido ú otro.

A mí particularmente, me consta que no ha apuntado de su filiación política republicana federal y que el periódico aludido, no sé por qué lo consideró como correligionario; sin embargo, una vía le queda franca para satisfacción de sus amigos y correligionarios, cual es aclarar rectificando ó protestando de lo que se le acusa y se le señala ante la opinión pública.

En su consecuencia y por dicha causa tienen entre los federales y la otra fracción de los del autónomo, de cálculos, dimes y diretes, uniones y deslindes que, me temo que este verano nos den sorpresas inesperadas.

Dejemos que ellos se las arreglen sin perjuicio de que esté á la mira y le ponga al corriente de lo que ocurra.

Sin más y hasta otra se despide de usted su affmo. S. S.

EL CORRESPONSAL.

Yecla 9 de Julio de 1891.

Servicio exclusivo de El Demócrata

Desahogos.

Los autores estamos con el alma en un paleo.

Antes era raro el autor que no tenía pendiente de estreno su piececita *respectiva*.

Y buenos y malos, altos y bajos, todos hacíamos por amor al arte acopio de *correa* y desvergüenza para presentarnos en el teatro á recibir las *órdenes* del avisador, las *chacolas* de los compañeros, y las promesas, vulgo paliativos de los empresarios.

Por eso era digna de verse la animación que reinaba en los saloncillos de todos los coliseos de esta corte donde se quita el pellejo al prójimo, con más facilidad que se le plagia un *vaudeville* al escritor transpirenaico Sr. Pina.

Pero ahora la cosa ha mudado de aspecto.

Desde que los *morenos* se han propuesto volvernos *rubios* á fuerza de gritas, á todos se nos ha encogido la pierna derecha, y no solo no ejercemos el derecho de reunión, sino que tampoco hacemos obras... (teatrales se entiende).

Autor conozco yo, que obrando bien no se atreve á hacer obras de caridad por miedo de que se las silben.

Y el caso no es para menos.

Porque como la regeneración del arte dramático es un hecho al decir de algunos críticos de pacotilla, la cosa está que arde, es decir, que *patea*.

Por eso el que más y el que menos tiene su miedo correspondiente: y como con el miedo no se puede aguzar la imaginación ni se pueden *idear chistes* (de repertorio ajeno) hay que recurrir al retruécano forzado.

Y cuidado, que el retruécano se presta.

Yo lo puedo decir por experiencia; pues me dieron un *retruécano* los morenitos que aún me duele.

Además, ¿quién se atreve á escribir en vista de la campaña que con los *pies* y con las *manos* hacen algunos pseudo-críticos?

Porque han de saber ustedes que hay unos cuantos caballeros que no solo hablan después del estreno de la falta de *sindéresis* (¿qué fruta será esa?) de los autores, si que también antes del estreno, patean *chillan* y hasta *plámsense* ustedes! autorizan y defienden la silba soez.

Si la obra no gusta á los morenos, se sobreentiende.

Pues los críticos que yo conozco (salvo honrosas excepciones) no tienen más opinión que la del público: si éste aplaude, la obra es buena *porque sí*; y si silba la obra es mala... también *porque sí*.

Verdad es que muchas veces ese *porque sí* viene seguido de un suelto de *contaduría* que dice todo lo contrario que quiere decir el *crítico*... y plancha.

En fin, les digo á ustedes que no sé donde iremos á parar.

Se encuentra usted á un amigo y lo primero que le dispara es lo siguiente:

—He visto el estreno de «Pedidos á cuenta».

—¿Y qué?

—Que le deben quitar una letra al título, y estará justificado.

—Y el «Mangue» ¿qué te parece?

—Muy mala.

—¿Y tal cosa? ¿y tal otra?

—¡Puf! No me jale los nombres. En todas esas piececitas hubo jaleo y se convirtió el teatro en una plaza de toros. ¡Qué de silbidos! Yo pedí que pusieran banderillas al autor.

Hay quien dice que no debían estrenar más que los escritores de la talla de Vital Aza.

Y como ninguno de nosotros podemos compararnos con este saladisimo poeta, héticos á una porción de *sopla-autores in partibus* sin saber qué hacer de nuestra ignorancia.

Porque la *talla* de Vital es *inconmensurable*.

No hay quien le llegue.
A su lado, Ramos Carrión que es de regular estatura, parece un niño de pecho.
Y yo, que tengo más *talla* que Miguel Echevaray, creo que no *llego* al bolsillo de Aza.
Conque si se generaliza *eso* de los pateos, y se exige la *talla* de Vital Aza, ¡ayúdenme ustedes á sentir!...
Ni Dios estrena.

ANTONIO LIMINIANA.

Sección Literaria.

El beso de muerte.

Variaciones de fantasía sobre... el tema obligado.

Noche placida y serena, limpio y trasparente cielo, luna llena en el espacio, duerme la tierra en silencio, solamente interrumpido por el leve balanceo de los tallos de las flores que al besarlas mueve el viento, recogiendo en su regazo las notas de ese concierto indefinible, sin nombre; que forman al darse un beso auras, céfiro; y brumas; luces, penumbra y reflejos; hadas, silbes y frondas; mares, lagos, tierra y cielo.

¿A dónde va?... ni él lo sabe: bardo errante de otros tiempos, impelido por la fuerza de un titánico deseo, vá por donde vá... al acoso, llevando en su pensamiento el iris de una esperanza y la sombra de un recuerdo; y ora rápido camina, ora se para perplejo, ora avanza, retrocede, parase, se orienta luego; y cruza valles y prados, bosques, abismos y oteros; sin saber de donde viene ni adonde vá su deseo; buscando un algo sin nombre, sin formas, color ni cuerpo.

¡Pobre mancebo... está loco! ¡Pobre demente... está enfermo! y vá en lo ignoto buscando para sus males remedio, sin comprender ¡pobre iluso! sin comprender ¡pobre necio! que aquel que vive en la tierra y se arrastra por el circo de este mundo miserable; enferma si mira al cielo, y el alma que vive enferma no encuentra á su mal remedio.

Mas... vedle, ya no vacila; muéstrase al fin satisfecho y avanza sin detenerse, porque vislumbra á lo lejos ese parque solitario en donde tienen su imperio esos seres intangibles que engendros son del deseo, y extática besa el alma en alas del pensamiento.

Ya llegó, febril camina por el florido sendero donde se citan las almas; ya percibe allá á lo lejos los indecisos contornos del angel de sus ensueños, que amoroso le sonrie gritándole: *ven te espero*.

Corre y corre, ya le alcanza, ya percibe claro el eco de aquella voz que repite: *ven á mi, que aquí te espero* y cuanto más y más corre, contempla más y más lejos los contornos... sin contornos del fantasma que va huyendo; y amoroso le sonrie gritándole: *ven, te espero*.

Rendido por la fatiga cesa por fin en su empeño; se para, cierra sus ojos y en alas de su deseo, deja volar al espacio alma, vida y pensamiento, y al tocar las blancas nubes de los umbrales del cielo, envuelta en cenizas flotante cierra su paso de nuevo aquella visión fingida que, con el rubio cabello suelto en ondulantes rizos sobre su turbante seno y alegre cual la esperanza y hermosa como el recuerdo; dice quedo al alma errante:

pen a mí, que aquí te espero.

Y enlazadas, confundidas
cual rojas llamas de fuego,
chocaron al fin dos almas
y sonó en la noche un beso
que recogió en el espacio
carinoso el blando viento,
impregnando de armonías
las notas de aquel concierto
que, cual música celeste
llegó al lecho del enfermo
rompiendo la débil trama
con que se tegan los sueños;
y dejando al pobre loco
retorcido en su lecho,
y á solas en su agonía
con aquel martirio horrendo
gritando:—¡Maldito sea
el despertar de un ensueño
que hierde de muerte el alma
con el recuerdo de un besol!
¿Por qué no hiciste Dios mío
que fuese mi sueño eterno?—

JOAQUÍN VERA.

... la mina que estaba repleta
de materias explosivas...

J. VERA.

¡Pobre D. José! Quien había de pensar que la mina cargada por otros con tanta acumulación de materiales, haría explosión precisamente cuando usted se acercara á depositar los suyos. Algunos chinarros me han alejado, si bien las contusiones han sido leves. Por algo deposité mis materiales con tanta cautela después de haberlos escogido entre los de menor calibre, pues parecía sentir una especie de trepidación, precursora de próximo estallido. Si usted hubiese manejado el atacante con más energía, lo cual hubiese hecho la carga más compacta, quiz no hubiésemos hoy que lamentar los efectos de aquella catástrofe; pero como usted fué tan débil en el ataque, hé aquí las consecuencias de su imperdonable debilidad.

Si señor, fué usted débil por falta de valor para coronar su obra. ¿Tendrá usted el atrevimiento de declarar aún, que hay excepciones de la regla general? No comprende usted que la excepción que pretendía haber encontrado, está hoy dentro de esa misma regla, por el no pequeño motivo de haber servido de causa ó pretexto á D. Joaquín para hacer de usted el blanco de sus iras? De haber tenido usted el valor de medir con igual rasero á todas las suegras, cuñadas y nuervas habidas y por haber, no tendríamos el sentimiento de verle tan mal parado.

El enemigo acechaba la ocasión de poder abrir brecha en la muralla; usted le ha proporcionado esa ocasión, él no la ha desperdiciado, se ha colado por la brecha y ha trepado hasta lo alto. Allí ha desplegado al viento su bandera que tremola sin cesar, mientras él, orgulloso, contemplaba como pigneo á los del opuesto bando; desde allí lanza al enemigo su anatema, después de haber pegado en las cuatro fachadas de la fortaleza que contempla á sus pies grandes cartelones de desafío, retando á cuantos allí quieran dirigirse en son de guerra.

La explosión de la mejor cargada mina que jamás se conociera, ha venido á herir á usted, y á fé que lo tiene merecido, para aprender en lo sucesivo á no dejar punto alguno vulnerable, cuando trate de atacar y espero ser atacado por enemigos de la índole del que hoy tenemos enfrente. Y vaya usted á ver la causa de semejante descuido. Asegurar que existe una cuñada buena. Vamos, D. José, si es broma puede pasar, pero á tal punto llevada....

Pero en fin, que usted sufra las consecuencias de su descuido, debilidad, ó lo que quiera que fuese, bien merecido lo tiene, aunque sea de lamentar; pero lo que tiene tres pares de bemoles é igual número de sostenidos, es que las sufra yo. Si señor, yo que, como el gallego del puente, apenas llámame Pedro en la presente ocasión. Yo, que no he cometido otra falta que la de mirar á la mina de solayo, dejar caer sus materiales escasos en número, y apresurarme á poner pies en polvorosa; yo que, por cobarde, no pude ser militar, me encuentro hoy con un desafío pendiente por el incommensurable motivo de haber un D. José que asegura existir una cuñada buena. ¡Y qué desafío, Señor! lanzado nada menos que desde las columnas de un periódico, para que nadie se entere.

¿Qué hacer en este caso? Si recoje el guante, me expongo á ser triturado por mi contrario, con aplauso y regocijo de todas las nuervas, suegras y cuñadas presentes y futuras, cuyos aplausos serían para mi verdadera cerradura que repercutiría en mis oídos para in secula seculorum; y si no lo recojo me llamarán cobarde, lo que si bien es muy cierto, á nadie gusta que se le digan, y menos que todo el mundo se entere.

¡Por vida de la cuñada exceptuada! Pues es chico el aprieto en que nos pone. Lo que es esto no puede quedar así y precisa darle una solución; pero ¿quién la encuentra? Si hubiese algún guapo que se atreviera á arrancar los cartelones pegados en la fortaleza...

¡Pero qué torpeza la mía, no haber dado antes con la única solución!

Este es un desafío que no puede realizarse. ¿Cómo hemos de luchar con armas tan desiguales? No crea el Sr. Ver: que esto es miedo, no señor. El desafío queda pendiente, es decir, aplazado hasta que las condiciones de los combatientes sean iguales, porque entonces será una lucha noble. Que entre en el gremio de los que por sí pueden apreciar el inestimable valor de ese aderezo, cuyas joyas son la suegra, cuñada y nuerva, y entonces seré yo quien invite á él á bajar á la palestra.

Desde ahora apuesto la hidrofobia mujerial de D. José y sus corifeos, contra el eterno femenino de D. Joaquín, á que éste de siete entonces de su empresa, y se pasa con armas y bagajes al bando contrario.

Entre tanto, me permitiré darle un consejo de verdadero amigo si quiere mantener por algún tiempo su ilusión. Que no se case. Si no me escucha é insiste en hacerlo, que busque mujer que no tenga familia. Si no la encuentra en estas condiciones, que busque una en cuya familia sea ella sola quien se vista por la cabeza. Y si entre estas no halla ninguna de su agrado... entonces que se quede viudo antes de casarse. Esta es la única manera de poder conservar su eterno femenino.

Si así no procede (qué desilusión se espera! Entonces no hará falta el jota-fuegos de don José para disparar la mina. D. Joaquín caminará siempre sobre un terreno sembrado de minas y fogatas que se cargarán espontáneamente, y las explosiones se sucederán con vertiginosa rapidez, merced á los hilos eléctricos que en apretado haz llevará consigo siempre su cariñosa mamá política (a) suegra.

F. NAVARRO.

La rueda de la fortuna

Don Carmelo Gonzalez de Montezinos, era antes el cacique de Valdespinos; y Perico Fernandez era un chicuelo, que guardaba las vacas de don Carmelo.

Como el tal Montezinos era un Tenorio, amigo de jaranas y de jolgorio; pronto se hartó de aquellas rudas mujeres y fué á la Corte en busca de otros placeres...

Trascurrieron seis años; de polondrinos falleció el mayordomo de Montezinos; y á Perico Fernandez sin saber cómo le honraron con el cargo de mayordomo

Y mientras don Carmelo siguió la moda, de gastarse en la Corte su hacienda toda; y siempre iba de juergas y tremolinas con chubas, vengadoras y bailarinas;

Y allí se iba gastando todas sus rentas y jamás á Perico tomaba cuentas; éste, que era un granuja de los primeros, fué á su amo poco á poco dejando en cueros.

«Vende—desde la Corte su amo escriba— el majuelo del llano y el de la umbria.» Majuelos que empleando esas tretas, se quedaba Perico por tres pesetas.

Y el tiempo de este modo se fué pasando, y uno siguió vendiendo y otro comprando; resultando á la postre que el tal Perico,

se fué con sus rapinas haciendo rico.

Y mientras Montezinos que es pobre hoy día apacienta las vacas que ayer tenía; el antiguo criado de Montezinos, es hoy el gran cacique de Valdespinos.

A. MARÍN REQUENA

Ayuntamiento.

Sesión del 9 de Julio de 1891.—Abierta la sesión bajo la presidencia del Alcalde don Francisco Yañez, se acordó aprobar el acta de la sesión anterior: Aprobar las certificaciones del Maestro de obras D. José Albero referentes á las aceras de las calles Mayor, Santiago y San Cristobal y su pago á los contratistas. Aprobar la distribución de fondos para Julio actual con la limitación de que sea la dozava parte del importe de cada capítulo. Pasar á informe de la Comisión de Hacienda la distribución de fondos de Julio corriente del presupuesto de 1890-91: Aprobar la permuta de locales escuelas elementales hechas por los maestros D. Rafael Sancho y D. Nicolás Soriano: Se acordó el número de Secciones en que ha de dividirse el término municipal para el nombramiento de la Junta municipal.

Sección local y general.

Agradecemos á nuestro apreciable colega *El Activo* las espontáneas y justas manifestaciones que hace en su último número á favor de nuestro Director.

Nos dispensará que no entremos en consideraciones sobre hechos juzgados y le suplicamos que en la parte que á nosotros interesa, sea parco en opiniones, porque conocida nuestra actitud, conocidas deben ser las reciprocidades de la prensa.

Y si algún periódico dá alguna nota desacorde, irá nuestro desprecio con el anatema de las personas serias y dignas á premiar su innoble proceder.

Con apariencias de reserva y así como envueltos en el misterio, circulan ha unos días rumores que celebraríamos ver confirmados.

Se habla, al parecer, de asuntos relacionados con la política local.

Se habla de aproximaciones de elementos muy separados hoy entre sí: Se comentan entrevistas de varios prohombres de la localidad; se analizan ciertas sonrisas y saludos cariñosos no acostumbrados en ciertas personalidades; y se sospecha, por último, que todo esto obedece á un fin práctico, que acaso antes de un mes, merezca el aplauso de todos los villenenses de buena fé.

Y á propósito de estos rumores. No sabemos si tendrán alguna relación con la cena que hace tres noches ofrecieron dos individuos á otros tres de distinta fracción política en el *restaurant* del sol, y en la cual hubo lindis expresivos y eloquentes que hacen sospechar algo de lo que se murmura sobre este asunto.

No lo sabemos; pero tratándose de lo que á todos interesa procuraremos averiguar lo que haya y lo comunicaremos á nuestros lectores.

El *ingeniero* francés, D. Juan María Jouassin, tan conocido en esta población donde ha residido largas temporadas, ha sido barbaramente agredido en Zaragoza por un sujeto que, á quemar ropa, le disparó dos tiros de revólver, causándole una herida en el cuello de escasa importancia por fortuna.

Deploramos este hecho.

Han circulado por esta población unas hojas donosamente escritas, tituladas «El Cotarro Municipal», en las que en fáciles versos, se refieren los incidentes ocurridos en las dos primeras sesiones del nuevo Ayuntamiento. El romance nos ha gustado de veras.

Durante los siete días últimos han sido inscritos en el Registro civil, 5 matrimonios, 12 nacimientos y 16 defunciones.

Tenemos entendido que los jóvenes é ilustrados médicos D. Calixto Fernandez Moscoso y D. Fulgencio Prado, piensan establecer un consultorio clínico donde los enfermos podrán encontrar alivio á

sus dolencias por la uniformidad del criterio de dos profesores después de discusión.

Falta hacia en Villena la realización de un pensamiento que tanto honra á la clase médica y en particular á los que ponen sus conocimientos al servicio de la humanidad en diferentes órdenes de su carrera.

Veremos en Villena muchas cosas que á todos, con razón admirarán... pues por grandes, y buenas y... ecetera mentira se creará.

Veremos las políticas fracciones fundirse en un abtizo fraternal; y muertas la falsía y la mentira aisarse la verdad.

Embaldosado el cuilejón del Chicho como casa decente su verá... Las calles del Saito y Empedrada, empedradas serán.

Las calles más estrechas é inundadas de aquesta fidelísima Ciudad, por obra del ilustre municipio arregladas serán;

Pero aquellas que tanto lo reclaman, las calles desdichadas del *Rabal*, compuestas y arregladas cual las otras no se verán jamás.

Han obtenido el título de matrona en la Universidad de Valencia D.^a María Lopez y D.^a Mariana Calatayud, después de brillantes ejercicios.

Piensen establecerse en esta Ciudad.

Tenemos entendido que se piensa colocar una imagen de la Patrona de Villena en la Parroquia de Santiago; medida que ha causado hondo disgusto entre la gente beata.

Nosotros entendemos que si se realiza este pensamiento será á costa de la fé de los creyentes; por que lo que mucho se prodiga no se tiene en la estima que lo que se guarda como tesoro respetable.

El martes tuvimos el gusto de saludar al sabio catedrático de la Facultad de Medicina de Valencia, D. Francisco Moliner, que vino á observar á su operado de pleurotomía.

El mismo día regresó á Valencia.

La virtuosa señora de nuestro querido amigo D. Gaspar Herrero Marco falleció el día 6 del actual.

Las dotes personales que adornaban á D.^a Virtudes Lopez Ortaño han contribuido á hacer más sentida esta muerte, hasta el extremo de poder asegurar que se han conmovido todos los corazones que tuvieron la honra de conocer lo que valía.

Hacemos votos para que su distinguida familia encuentre lenitivo á su inmenso dolor de esta forma: sentimiento tomamos la parte al hacernos partícipes de tanta desgracia.

El día 26 del presente mes tendrá lugar en Valencia la sesión inaugural del Congreso médico valenciano.

Buena noticia. — Lo es para los que puedan consumirla, la de que en la mesa de Pepe Rigal, es decir, de José Navarro Rigal, para no confundirlo con el otro, se vende carne de la mejor calidad á 16 *perros*, en vez de 18 y 20 á que se vende en los demás puestos.

Circunstancias especiales hacen que pueda mantenerse este precio por mucho tiempo, y ya verán los compradores como, no solo por lo más bajo del precio, sino por la calidad de las carnes, se hacen constantes parroquianos del dicho Pepe Rigal.

Teatro Chapi.—Función para hoy. Las zarzuelas en un acto, *Quien fuera libre, Las tentaciones de San Antonio y Viva mi niña.*—A las 9 y media.

PROFESORA EN PARTOS

Ha obtenido el título de dicha profesión Doña Peregrina Escobar de Fuentes, y ofrece sus servicios, calle de Zarralamala, n.º 31, Villena.

BAÑOS DE STA. ANA

JÁTIVA

Aguas ferro-sulfurosas frías y aguas ferruginosas.

Este antiguo y acreditado establecimiento queda abierto al público desde 1.º de mayo á 31 de octubre de este año. En él se encontrará buena fonda y cómodo hospedaje para todas las clases sociales. Para mayor comodidad de los bañistas cuenta el establecimiento con un coche que presta servicio diario entre ésta y la estación de Játiva, y para la tranquilidad de los mismos existe también en aquel un puesto de Guardia civil.

Es universalmente sabido que estas aguas producen eficaces y seguros resultados en todas las manifestaciones *Herpéticas* y *Escrofulosas* en sus múltiples formas, y que combaten victoriosamente el *lúfatismo*, la *clorosis*, la *anemia* y otras muchas dolencias que se detallan en los carteles y prospectos que todos los años se imprimen, en los que se dan permisos relativos al *Hospedaje*, ya por cuenta propia, ya en la fonda ó por pupillage.

Los que deseen más detalles se dirigirán á D. Domingo Folch, calle de las Cocinas, 3, bajo, encuadración, Valencia, ó al administrador de los Baños, quienes facilitarán prospectos.

TINTA NEGRA Y DE COPIAR SUPERIORES

Se vende en la Imprenta de este periódico á precios sumamente baratos.

TIENDA DE CRISTAL, LOZA, PORCELANA Y LAMPISTERIA

Lorenzo Jorge Martinez

MAYOR, 9, VILLENA

En este establecimiento, encontrará el público un extenso surtido en géneros del país y extranjero, á precios sumamente económicos.

CRISTAL

Copas y vasos de todas clases y tamaños, centros de mesa, fruteros, compoteras, azucareros, queseras, saleros, botijos, jarros con asa para mesa, vinagreras, barriles con jeta de metal, botes con tapa etc., etc.

LOZA Ó CHINA OPACA

Platos de todas clases y tamaños y filetes, fuentes varias clases, id. redondas para tortadas, orinales, jarros de todas clases, jicaras, tazas, hueveros, azucareros, tazas de pito, vajillas, etc., etc.

PORCELANA

Juegos de lavabo, id. de café, jicaras y tazas, escupideras, macetas con paisajes, floreros, palilleros, mariposas, ceniceros, tazas y platos para café, etc., etc.

LAMPISTERIA

Lámparas para comedor, quinqués de mesa, id. de pared con brazo de bronce y

Tubos de 8, 10, 12 y 14 líneas, á 15 y 20 céntimos uno.

Depósito de borra de varias clases, á precios de fábrica.

Depósito de cera de las mejores fábricas.

FUNERARIA

Gran surtido en ataúdes de madera y cine, de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

A. GUILLÉN LOPEZ

CALLE MAYOR, ALICANTE

Gran surtido de ferretería, herramientas, quincalla y perfumería.

Los constructores de obras, carpinteros, herreros y albaniles, encontrarán mucha variedad de artículos á precios ventajosísimos como lo tiene acreditado dicho comercio.

SELLOS DE CAUCHÚ

En la imprenta de este periódico, se acaban de montar todos los aparatos necesarios para la fabricación de sellos de caucho de todas clases.

Se confeccionan sellos para Ayuntamientos, sociedades, comercios y particulares.

PRECIOS ECONÓMICOS

ANTONIO VALIENTE

3, PLAZA DE SANTIAGO, 3.

TALLER DE EBANISTERIA

ALMACÉN DE MUEBLES

Camas de Hierro á la inglesa

FUNERARIA

Esta casa tiene en depósito un surtido de féretros metálicos de todos tamaños, á precios económicos.

¡OJO, AGRICULTORES!

Abonos puros triturados de astas y pajas, procedentes de la casa D. ABADIE ET C^{ie} de BEACONNE, sin ningún cuerpo extraño para darles peso, de excelentes resultados para obtener buenas cosechas, útiles para toda clase de siembras, viñedos y plantaciones, y aplicables á todos los terrenos de labor.—PRECIO, 29 PESETAS LOS 100 KILOS, franco de envase, porte, y plazo de 90 días fecha de la factura, puesta la mercancía sobre wagon en las estaciones del ferrocarril de Novelda, Elda, Sax, Villen, Cadete, Las Encinas, Frente la Higuereta, Mogenate, Alcañis, Játiva, Biar, Benjama, Bañeras, Bocaronta, y en los pueblos de Castellón, Oñil, Ibi, Cocentaina, Muro, y en este depósito de Alcoy, casa del representante

RAFAEL ARACIL, Sta. Elena, 1.

Agente único en las provincias de Alicante y Valencia.

En VILLENA, Sub-agente, D. FRANCISCO HERNANDEZ PARDO, Calle de la Estación.

TALLER DE EBANISTERIA

y Almacén de muebles y camas de hierro

DE

EMILIO PUCHE

Gran surtido en maletas, bolsos, limosneros, carteas, petacas, cinturones de señora, portamonedas.

Artículos fantasía para regalos.

Lampistería, batería de cocina, y juguetes.

Bonito y variado surtido en bastones.

Esta casa es la que más barato amuebla una habitación, á saber: 1 sillera de brocatel de seda ó sean 8 sillas, 2 sillones; 1 sofá, 1 entredós á elegir, 1 espejo 1.º de 108 por 70 centímetros y un centro con mármol bizantino, por 500 pesetas.

También encontrará el público todo lo concerniente á funeraria, especialmente en féretros de metal, á precios sumamente económicos.

LA VILLENENSE
 DE
 F. HERNANDEZ BLANQUED
 CORREDERA, 13, VILLENA.

MÁQUINAS VINÍCOLAS, AGRÍCOLAS É INDUSTRIALES

FELIX VALLS

39, LAURIA, 39--TELÉFONO NÚM. 374

VALENCIA

BOMBAS
 Prensas estrujadoras
 Accesorios
 PARA EL TRÁNSITO DE VINOS.
 DEPÓSITOS
 de hierro estañado
 para Alcohol.
Tubos de Goma y Lana.
PULVERIZADORES
 para combatir
EL MILDEW
BÁSCULAS
 para pesar Bocoyes y para
 el Comercio.

ALAMBIQUES
 y aparatos destilatorios
PALAS DE AGERO
 Y HORQUILLAS
ARADOS DE VERVEDERA
 VINADORAS
Tijeras para podar
 LEGIADORAS



Gran depósito de planchas de cobre de todos espesores, para la construcción de alambiques y calderas; tubos y soldaduras para los mismos.

Planchas de hierro galvanizadas, (agrias y dulces). Tubos de plomo y de hierro galvanizado.

Gran depósito de pulverizadores de varios sistemas, como son: **RELÁMPAGO**, **RAYO**, **EXELSIOR** y otros.—Azufradoras sistema **BALLOTÓN**; la mejor de todas las conocidas hasta hoy. Esta azufradora tiene la ventaja de despedir el polvo en forma de abanico, no habiendo desperdicios ninguno de azufre.

Se hacen toda clase de composiciones á los pulverizadores, y se venden piezas de todas clases de recambio.—Gran depósito de sulfato de cobre.—Folletos sobre el tratamiento del mildew.—Unico agente en todo el reino de Valencia, **FELIX VALLS**.